

Saviez-vous que?

Saviez-vous que la rivière Nouvelle a longtemps été utilisée pour la drave du bois? En effet, pendant des décennies, profitant des crues printanières, des compagnies forestières se sont servies de la rivière pour sortir le bois que les bûcherons avaient coupé sur les concessions forestières tout au long de l'hiver. Ces compagnies, telles la P.Q. Lumber, la Fraser, la Lacroix ou la C.I.P., étaient implantées non loin de l'estuaire de la rivière.

La compagnie C.I.P. a été particulièrement active dans ce domaine. Ainsi, de 1935 à 1969, la compagnie a dravé pas moins d'un million de cordes de bois sur la rivière, selon ce que mentionne l'auteur Réginald Day dans son livre *Histoire de Nouvelle*. De plus, dans le but de faciliter la drave, la compagnie n'a pas hésité à modifier le parcours et le lit de la rivière, ce qui a eu un impact certain sur l'habitat et la faune poissonneuse. En 1974, conséquence de ces travaux, les billots se sont accumulés à l'embouchure de la rivière, créant ainsi un embâcle sur une distance de plus d'un kilomètre, atteignant une hauteur de près de 4 mètres. Les eaux de la rivière ont alors débordé et inondé de nombreuses maisons en bordure de la rivière.

Au tournant des années 1990, un groupe de citoyens s'est réuni dans le but d'entreprendre une démarche visant le rétablissement de la rivière. Ainsi est né la Société de restauration et de gestion de la Nouvelle (SRGN) qui s'est donnée le mandat d'assurer la restauration et la gestion de la rivière. Sept ans de travaux d'aménagement et d'ensemencement ont été nécessaires pour que la rivière retrouve sa vocation initiale de rivière poissonneuse pour le plus grand plaisir des pêcheurs d'ici et d'ailleurs.

Paul Lemieux, historien

Louis-Patrick St-Pierre, historien



Les draveurs pratiquaient un métier particulièrement dangereux. Ici sur la rivière Nouvelle au début du 20^e siècle.

Photo : Collection Réginald Day